

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14. Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25. El pago será adelantado

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas. Equelas mortuorias, según muestrario

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

HAGAN LO QUE QUIERAN

Lo que más preocupa en estos momentos a los políticos que bullen en la corte, es la cuestión de la apertura de las Cámaras legisladoras. Para unos es tan necesario el funcionamiento de las Cortes en esta temporada, que, sin él, peligraría todo, hasta la existencia, por lo menos, del buen nombre y el decoro de España, al paso que otros no ven tales peligros en que continúen cerradas las Cámaras, y, en cambio, ven algunos en abrir las.

Echachara

Los políticos se aprestan a la lucha electoral, y con bríos de coacoo se preparan a luchar por el acta que Tulela, Pamplona y Tafalla dan. Liberales y cómplices de conserva y liberales, integristas y carlistas, y es posible que otros más, van a conquistar el acta con mucho entusiasmo y tal, igual que si se tratara de obtener o conquistar la solución del conflicto obrero, vulgar social, que para mí ni es conflicto, ni es obrero, ni, ni ná.

Peralta

Signe este vecindario siendo objeto de rateras lamentables. A los próximos que quitaran cuatro pesetas a una mujer de Funes, que por cierto se hallan ya en Tafalla y son, uno de aquí y otro de Peralta, han seguido los aprovechados émulos que en la noche del 8, le quitaron el ambulante y vecino de este pueblo don Tomás Vela, una porción de género, por valor de unas 500 pesetas.

Nos acordamos, pues, gustosísimos a las afectuosas palabras con que un colega local trata el asunto, diciendo: «Y como en mejores ten importantes todos los que a ellos contribuyen merecen la consideración y aplauso público, nosotros cumplimos el deber de justicia de hacer resaltar que las iniciativas del proyecto se deben al señor Echeverría, del que esperamos que ahora desde su alto puesto, facilitará la realización del mismo.»

A sus dotes de inteligencia y laboriosidad, une al señor Echeverría la honrosa condición de ser un pamplonés entusiasta, y como ha de laborar precisamente al lado de otro pamplonés, ilustra, no menos entusiasta, el señor marqués del Vadillo, no dudamos que el ministerio de Agricultura habrá de venir vientos de saludables corrientes para Navarra y Pamplona.

ADMINISTRACION FORAL

Se desistió de la reclamación de don Bibiano Zudaire y conserje, de Aberin, respecto a exigir a doña Justa Hermoso el pago de yerbas. Se dio cuenta de un oficio del Colegio Veterinario Navarro, anunciando la celebración de dos conferencias de policía sanitaria y zootécnicas los días 11 y 12, en Tafalla, acordándose felicitar a dicho Colegio por su iniciativa en pro de la ganadería y lamentándose que las muchas ocupaciones de la Diputación la priven de enviar un representante de su seno para presidir aquellas conferencias, según los deseos del Colegio.

Se ordenó a los alcaldes de Arive y Viacret exijan de los vecinos denunciados las indemnizaciones correspondientes por cortas abueivas. Se declaró improcedente el recurso de don Mamerto Morts, de Tulela, sobre clasificación de su tienda.

Se autorizó al Ayuntamiento de Garayoa para cobrar la contribución de este año con arreglo a la rectificación del Catastro del año anterior por hallarse la Junta confeccionando un nuevo catastro.

Asimismo se autorizó al Ayuntamiento de Labayan para extraer materiales destinados a la construcción de una casa de máquinas.

DE CARACTER GENERAL

Se ha dispuesto que la tarifa de establecimientos de baños se aplicará desde el corriente año con arreglo a todos los elementos contributivos que en los mismos existan, debiendo consignarse además el capital imponible correspondiente a los Médicos directores de los mismos comparándolos para la apreciación de sus utilidades con los Médicos de los pueblos en que los balnearios radican.

Se ha decretado que debe aplicarse el número 11 de la clase 5.ª de la Tarifa 1.ª a los que solamente compran y venden granos al por mayor en su establecimiento o población donde reside; que deben comprenderse en el número 58 de la Tarifa 2.ª a los que con tienda o almacén o sin él se dedican a la compra-venta de dichos artículos por su cuenta o en Comisión, retribuyendo o exportando aquellos ordinariamente a otras poblaciones o en cantidades de importancia aunque se haga por temporada; y que si existen tiendas o vendedores de los mismos al por menor, deben clasificarse en el número 23 de la clase 9.ª de la tarifa 1.ª

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL Sumarios Tulela.—Contra J. L., por hurto. Estella.—Contra N. M., por atentado y hurto.

Señalamiento San Sebastián.—Entre la Compañía eléctrica y la Diputación provincial, sobre modificación al capital impuesto a la primera. Por ésta Licenciado señor Amorona y representante señor Velasco; por la segunda el señor abogado del Estado. Tafalla.—Contra Paula Jimenez por hurto; Licenciado señor Lazcano, representante señor Piudo; un testigo.

LA "GACETA"

La recibida ayer publica las siguientes disposiciones: AGRICULTURA, INDUSTRIA, COMERCIO Y OBRAS PUBLICAS.—Real orden aprobando el proyecto de edificación del cuarto grupo de la Granja Instituto de Agricultura de Jada. —Otra adjudicando la construcción del aparato torción y linterna de la luz del puerto de Andritz (Balears), a la casa Barbier, Bernard et Turanna.

DE CASCANTE

HORRIBLE DESGRACIA El tren correo que pasa por esta ciudad a las 4,50 de la tarde, arrolló ayer tarde a un niño de ocho años dejándolo completamente destrozado. El juzgado levantó el cadáver, siendo conducido al hospital.

POR LOS OBREROS Se están arreglando las calles con objeto de dar trabajo a los obreros y evitar la miseria que se avecinaba.

CAMPOS Y MERCADO El mercado en calma y el tiempo seco y sereno sin esperanzas de que llueva.

DIARIO MILITAR

CABALLERIA Ascensos.—A coronel, don Miguel Socasán Navarro; a teniente coronel, don Juan Ocasón y Podemonte; a comandante, don Joaquín Domínguez Iturralde, y a Capitanes, don Aquilino Castro Matos y don Felipe Gómez-Acebo y Torre. INFANTERIA Ascensos.—A coroneles, don Luis de la Torre y Villanueva y don Amado Enseñat y Gasa; a teniente coronel, don Fernando Corradi y Anduaga; a comandantes, don Victoriano Pérez Herce y Alvorgonzález y don Orlas de la Casa y Carnicer, y a capitanes, don Manuel Benites y Villar y don Carlos Dorrián y Boquer.

El Papa y los obreros

Por conducto del excelentísimo señor Obispo de Madrid ha recibido el Consejo Nacional de las Corporaciones católico-obreras un precioso autógrafo de Su Santidad Pío X.

En él, Su Santidad Pío X, como varias veces lo hizo durante su vida Su Santidad León XIII, envía la bendición apostólica al Consejo que dirige los Circulos Católicos de toda España.

La letra del autógrafo, dice quien la ha visto, es menuda y firmísima, y revela estar trazada por una mano que no tiembla ni vacila.

El Consejo ha recibido este documento con el mayor entusiasmo y agradecimiento, y ha colocado el precioso escrito en su salón de sesiones.

El manuscrito, traducido al castellano, dice así:

«A los queridos hijos del Consejo Nacional y a los igualmente queridos socios de las Corporaciones católico-obreras, con la más viva satisfacción por los resultados que hasta ahora han obtenido y con el voto ardiente de que, unidos en caridad recíproca, todos pueden conseguir la mayor prosperidad, les enviamos de todo corazón la bendición apostólica.»

En el Vaticano a 30 de Diciembre de 1904, Papa Pío X.

LA BOLSA

Algunas oscilaciones hubo en la cotización de los valores durante la semana última; pero, en definitiva, se ha impuesto no sólo la firmeza, sino el alza, aunque moderada, como conviene para que sea duradera, y según cabe únicamente

de esperar, dado el alto tipo que ya tienen los valores.

He aquí el curso que ha seguido la cotización: Interior al contado, a 78 por 100, 77'85, 77'80, 78'05 y 78'10; a fin de mes, a 78 por 100, 77'90, 78'15 y 78'20; Amortizable, 98'90, 98'80, 98'90 y 99 por 100.

Los datos expuestos demuestran que, con relación a la semana anterior, el Interior al contado llegó a perder 15 céntimos y concluyó ganando 15 céntimos; que a fin de mes también perdió 15 céntimos y terminó ganando 35, y que el Amortizable había descendido un cuartillo y queda con alza de cinco céntimos.

Entretanto el Exterior en París, que lo dejamos a 91'82, ha bajado a 91'40, perdiendo, por consiguiente, 42 céntimos.

Esto prueba que el impulso de nuestros valores ha sido igual, sin influencias extrañas, y que de igual manera que en la semana precedente no subió el Interior al compás del Exterior, tampoco en la última la baja de éste ha arrastrado a aquél, como no debía arrastrarle.

Parece que no se hará por ahora emisión de valores de ninguna clase para pagar al Banco, y que, a lo sumo, podrá padirse autorización para el porvenir, como complemento necesario de la ley relativa al Banco de 18 de Mayo de 1902.

Las acciones del Banco han ganado un entero y las de Tabacos tras, porque no amenaza ningún peligro a esos valores, y los negocios de ambas Sociedades siguen desenvolviéndose de un modo normal y tranquilo.

Lo propio ocurre al Banco Hipotecario, cuyas acciones conservan su firmeza al tipo de 198. El Banco Español de Crédito ha llegado a hacerse a 95'25, esperándose que irá mejorando cada día, pero de un modo firme, aunque paulatino.

El Banco de Castilla mantiene el cambio de 80 esperando la junta para la reforma de sus estatutos.

Anaque para apreciar la cotización de las Anuncerías preferentes hay que tener en cuenta el pago del dividendo del tres por 100, no ha conseguido éste elevar su cotización, y, por el contrario, ha descendido, en vez de tres puntos que le correspondía, cinco enteros, habiendo, por tanto, una baja de dos puntos. El quebranto de las ordinarias es mayor, puesto que sin tener que descontar dividendo alguno, han descendido de 55 a 48, o sea siete enteros. Este valor se halla en mala situación al presente, porque solo puede obtener beneficios después de que las preferentes perciban el 6 por 100 de interés. En cambio las obligaciones han subido de 101 a 101'40.

Contra lo que debía esperarse, después de haber descendido los Francos a 31'35 llegaron a elevarse a 31'95; pero descendieron a 31'55, resultando en la semana una baja de 10 céntimos. El no disponer el Tesoro de sus innecesarias reservas en oro, y el no poder llevar a la circulación instrumentos de cambio, es causa de esas oscilaciones y de que el agio sostenga el tipo de cambio.

Fero todo se andará, si los políticos permiten que el Parlamento se ocupe en lo que interesa al país.

He aquí la cotización comparada de la semana.

Table with columns: Valores del Estado, Alza, Baja. Includes entries for Interior, Amortizable, Carpetas provisionales, Banco de España, Compañía de Tabacos, Cambios, Londres, París.

Pleito interesante

Conforme anunciamos en nuestra información judicial, hoy se celebrará en la Audiencia, ante el Tribunal de lo contencioso administrativo, la vista de un pleito promovido por la Compañía Eléctrica de San Sebastián, contra determinados acuerdos de la Diputación de Navarra.

El pleito es interesante porque se trata de determinar el alcance de las atribuciones de la Diputación en la materia concreta a que se refiere. La Compañía Eléctrica de San Sebastián tiene en Arano una fábrica de producción de energía eléctrica que transmite a aquella ciudad, pagando en Navarra la contribución correspondiente; y entendiendo que la que se exige no se ajusta a las reglas fijadas por la Diputación ha acudido en alzada al Tribunal contencioso, compuesto, según es sabido, de tres señores Magistrados y dos Diputados provinciales.

A nombre de la Diputación informará el abogado del Estado señor Prior, y defenderá a la Compañía el letrado don Félix Amorona.

«Ni contigo ni sin tí tienen mis males remedio».

En cuanto a los políticos, especialmente de los partidos turnantes, una experiencia tan triste como prolongada lo acredite; pues todos han pasado por el poder sin dejar otras consecuencias que desengaños; y en cuanto al Parlamento, es notorio también que, si, estando cerrado, no pueden salir de él las leyes sabias, justas y provechosas que el pueblo necesita, cuando está abierto, más que para producir o formar tales leyes, sirve para que los políticos libren batallas más o menos escandalosas no en favor del pueblo, discutiendo sobre la mejor manera de fomentar sus intereses, sino por el triunfo de sus respectivos ideales, cuando no para satisfacer ambiciones o para encombrar o aplastar a personas determinadas.

Esto que viene sucediendo en todas las legislaturas, sabe el pueblo que habrá de repetirse en las venideras, y de ahí proviene su indiferencia respecto de cuestiones como la que ahora preocupa a los políticos.

En vano se esforzarán unos y otros en aducir razones para demostrar, respectivamente, que es un mal inmenso para el pueblo o que es un bien supremo el que las Cortes continúen cerradas. El pueblo sabe que se trata de un mal y de un bien para él, para los políticos, sin trascendencia para los intereses legítimos de la nación, aunque los unos y los otros procuran cohesionar su verdadero interés, disfranzándolo.

Peró es ya tarde para engañar al pueblo con disfraces: sabe ya todo el mundo que, si unos quieren la inmediata apertura de las Cortes, es porque eso conviene a sus fines, y si otros quieren demorarla, es también por motivos de propia conveniencia. Y como ni la de éstos ni la de aquéllos es del pueblo, resulta muy natural que éste, al oír hablar de si se abrirán las Cortes o continuarán cerradas, de si deben abrirse ó no, diga con la mayor indiferencia: Hagan los políticos lo que quieran.

SERGIO OYAYETA.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA. 42

NELL Y SU ABUELO

—Muy bien!—dijo el viejo, aventurándose a tocar uno de los muñecos, y retirando en seguida la mano con una carejada sonora.—¿Conque esta noche es cuando las van a enseñar, no?

—Tal es nuestra intención, nostramo y o yo me engaño mucho ó Tomás Codlin está calculando en este momento lo que nos ha hecho Vd. perder viniendo a sorprendernos. Tranquilízate Tomás; no puede ser gran cosa.

El hombrecito dijo estas últimas palabras guiñando un ojo para expresar la opinión que formaba del estado financiero de los viajeros.

A esto, Codlin, hombre desabrido y de modales groseros replicó arrojando a Polichinela de la tumba y arrojándolo en la caja.

—Se me da bien poco de que hayamos perdido más de medio penique. Pero tu eres muy campechano. Si estuvieses delante de la cortina como yo, y vieres la cara al público, conocerías mejor la naturaleza humana.

—¡Ah, Tomás! eso es lo que te ha perdido: dedicarte a esa rama de la industria. Cuando representabas en las ferias los apa-

recidos de los dramas religiosos, creías en todo menos en los aparecidos. Pero ahora eres un incrédulo completo. Jamás he visto hombre tan cambiado.

—¡No importa!—dijo Codlin con aire de filósofo descontento—Ahora conozco las cosas mejor; y eso que, despré de todo, quizá debo sentirlo.

Revolviendo entonces las figuras en la caja como hombre que las conocían bastante para menospreciarlas, Codlin sacó una, y sometiéndola a la consideración de su amigo:

—Mira eso! ahí tienes toda la ropa de Judy cayéndose a pedazos. Apuesto a que no has traído hilo y aguja.

El hombrecito sacudió y se rasgó la cabeza con aire lastimoso. al contemplar la grave indisposición de uno de sus primeros paños. Comprendiendo su apuro, le dijo la niña con timidez:

—Yo tengo en mi cesta hilo y aguja. ¿Quieres Vd. que vea de arreglarlo yo? Creo que podré hacerlo más fácilmente que usted.

El mismo Codlin no tenía nada que objetar contra una proposición tan oportuna. Nell, arrodillándose delante de la caja, puso activamente manos a la obra, y salió a maravilla de su empeño.

Mientras estaba ocupada, el alegre hombrecito la miraba con un interés, que no pasaba a ser desahogado, cuando dirigió una ojeadita a su desvalido compañero. Cuando

concluyó su trabajo, le dió las gracias y se informó de a donde iban.

—No creo que iremos más lejos esta noche—respondió la niña, volviendo los ojos a su abuelo.

—Si desean un sitio donde descansar—observó el hombre,—les aconsejaría que pasasen en la misma posada que nosotros. Es la casa blanca, larga y baja que hay allá abajo. Es muy barato.

A pasar de su fatiga, el viejo se hubiese quedado toda la noche en el cementerio, si su nuevo conocimiento se hubiese estado allí también. Como asistió inmediatamente con placer vivísimo a la proposición, todos se levantaron y se alejaron juntos. Él, pagado a la caja de las figuras, en que iba abarrotado; y el hombrecito jovial llevaba debajo del brazo colgada de una correa, Nell cogida de la mano de su abuelo; y Codlin, siguiéndolos lentamente; lanzando a la torre de la iglesia y a los árboles cercanos las miradas que estaba acostumbrado a dirigir a las ventanas de los salones y habitaciones de los niños, cuando buscaba en la plaza pública un lugar apropiado para levantar su teatro ambulante.

Los dueños de la posada—un hombre grueso, de edad y una mujer,—lejos de presentar dificultades para recibir a sus nuevos huéspedes, se deshicieron en elogios sobre la belleza de Nell, y se quedaron a cual más dispuestos a su favor. En la cocina no había más personas que los hombres de las figuras, y la niña se sintió muy satisfecha

de haber caído en tan buen lugar. La posadera se sorprendió extraordinariamente, al saber que venían andando desde Londres, y pareció no poco curiosa de conocer el objeto de su viaje. La niña eludió lo mejor que pudo las preguntas, y no le fué difícil, por que la posadera, comprendiendo que ponía a Nell en un apuro, desistió de su empeño.

—Esos dos señores—dijo, llevándose a la niña detrás del mostrador—han pedido la cena para dentro de una hora, y lo mejor que pueden hacer es cenar con ellos. Entre tanto vas a hacer alguna cosa que te hará bien porque estoy segura de que lo necesitas después de haber estado andando así todo el día. Ahora no tengas cuidado con el señor anciano, que cuando tú hayas tomado eso, también le llegará la vez.

Peró como nada hubiese podido determinar a la niña a dejarlo solo ó a tomar la menor cosa sin que él tuviese la primera y mejor parte, fué menester que la posadera le sirviese a él ante todo. Después de restaurarse así, vieron correr a todas las gentes de la casa hacia un establo vacío, donde se había levantado el tablado, y donde debía verificarse inmediatamente la representación a la luz de algunas velas colocadas al rededor de un arde de tonel colgado del techo con una cuerda.

A esta sazón el misántropo Tomás Codlin, después de haber soplado en la flauta de Pan hasta quedarse en un estado lastimoso, se situó a un lado de la cortina de

De Viana

Bien sabe lo poco que me agrada asistir a sesiones del Ayuntamiento por razones de todos conocidos, pero invitado hoy para que me entrase de lo que en ella había de tratarse, he asistido, y resulta que, a las once abrió el señor Casado la sesión a la que asistieron el Ayuntamiento, los mayores contribuyentes y representación de los pueblos de Aras, Ganaveilla, Cabredo y Aguilari.

El señor presidente dijo que a instancias de los citados pueblos se reunían para acordar lo más acertado a fin de ultimar la carretera que partiendo de esta ciudad enlaza con la de Alava en Antofana o Santa Cruz y permítame hacer un poco de historia acerca de esta vía.

—Cuando allí por el año 1877 se proclamó diputado al señor Azcona, giró una visita a esta parte de su distrito y escuchando las reclamaciones de sus administrados, se estudió la carretera que partiendo de esta ciudad empalmase en la de Vitoria en uno de los puntos más convenientes citados. Así se hizo y comenzaron los trabajos, pero fueron suspendidos hasta que el señor Bastan les imprimió nueva actividad y quedaron terminados nueve kilómetros. En época posterior, se abrió la caja de otros tres, se depositó en el centro la piedra y se hicieron las obras de fábrica, y desde entonces a la fecha.

Volvamos a la sesión. El señor presidente ordenó la lectura de la circular de S. E. la Diputación de 27 del pasado Enero y dejando en el salón las lamentaciones hechas, etc., acordaron ver con qué podían contribuir los pueblos para el término de la envejecida carretera y volver uno de los próximos días a concretar la subvención o sacrificios que pueden imponerse para terminar los once y pico kilómetros que faltan.

Nada puedo decir por mi parte del asunto, que tantas veces he tratado en las columnas de El Eco, por ser esa la voluntad de los congregantes, pero conste que la justicia exige complacer las aspiraciones de esos pueblos, y en otra ocasión diremos algo más.

Los campos mal; no hay agua, esa es la eterna frase de esta localidad. Seco el Pantano, cielo azul, sol esplendente. ¡Pobres labradores!

7 Febrero 1905.

El correspondiente.

LEGISLACIONES FORALES

En los periódicos de Zaragoza recibidos ayer encontramos un suelto que, salvas diferencias accidentales, en todos dice así:

«El ministro y distinguido jurista don Joaquín Gil Berges nos ha remitido una copia impresa del proyecto de ley que la comisión especial de derecho foral aragonesa ha elevado al gobierno formulando las instituciones civiles que como excepción al código general de España conviene conservar para las tres provincias de Aragón.»

Aunque no con toda claridad, parece que es ahora o recientemente cuando la comisión especial de derecho foral aragonesa ha remitido al Gobierno su proyecto.

Sin ánimo de comentar eso, encontramos en la noticia motivo para recordar que en Navarra se procedió con mucha mayor actividad en la preparación del proyecto relativo al derecho foral navarro, pues hace ya algunos años que la comisión encargada de formarlo le remitió al Gobierno.

«Cuanto trabajaron los dignos letrados que formaban aquella Comisión! Pero toda su actividad no sirvió más que para proporcionarles la satisfacción y la honra de haber prestado a su patria chica un servicio inestimable, tan grande como el de fidelidad. El proyecto duerme en el Ministerio, sin que sepamos si alguien habrá fijado en él la vista.»

En esta materia ha sucedido lo mismo que en todas las importantes que han de utilizarse en los altos centros gubernativos. Era bueno, sin duda alguna, el plan iniciado en las disposiciones que ordenaron la formación de los proyectos que contuviesen las instituciones forales civiles que convenga conservar; y eso, por lo visto, es una causa insuperable para que tal plan no se lleve a la práctica.

En fin, veremos si con el tiempo llega al ministerio de Gracia y Justicia algún hombre que dedique a pensar en las cosas que interesan a las regiones, el tiempo que ordinariamente dedican los gobernantes a pensar en lo que solo importa a su partido.

Los desórdenes en la Argentina

El señor Vicescudo de la República Argentina en Pamplona, nuestro distinguido amigo don Timoteo Fantova, nos suplica la inserción de la siguiente carta:

Pamplona 7 de Febrero de 1905.

Sr. Director de El Eco de NAVARRA.

Muy señor mío y de toda mi consideración: Como la prensa diaria se ha ocupado de algunos desórdenes ocurridos en la República Argentina, y a fin de que no se les dé más valor del que en realidad tienen, debo declarar que, según las noticias oficiales comunicadas a este Vicescudo, los disturbios ocurridos en ella no revisten la más mínima importancia, y que el Gobierno confía en el restablecimiento del orden dentro de un brevísimo plazo.

Con el objeto de desvanecer las alarmas que pudieran haberse producido, ruego al señor director quiera dar publicidad a estas líneas, y anticipándole las gracias por tal favor, me es sumamente grato saludar a usted y suscribirse atento y S. S. q. b. s. m.

TIMOTEO FANTOVA
Vicescudo argentino.

Crónica agrícola extranjera

Pocas noticias — Mayor oferta que demanda. — El stock flotante.

Los mercados extranjeros han presentado esta semana gran calma. Las transacciones han sido casi nulas. Los precios de los trigos han variado poco de los que regían anteriormente.

Las ofertas que se han hecho de trigo de la Plata y de la Australia han entorpecido las transacciones, originando una considerable stock disponible que ha superado a la demanda.

Las noticias que hoy puedo adelantar son ciertamente poco abundantes. La revolución en Rusia y otros sucesos, también de extrema gravedad, captan la atención de vendedores y compradores. De aquí resulta una atenuada paralización de los negocios trigueros.

Por lo que respecta a las cosechas, los telegramas recibidos de los diferentes regiones de Europa indican que los resultados de las mismas se esperan han de ser en extremo satisfactorios.

De la misma manera la situación Agrícola en los Estados Unidos es inmejorable.

En el mercado parisiense se ha advertido una calma cual nunca se había conocido.

Las grandes cantidades de harina disponibles para la exportación no pueden darse curso. Toda la semana ha sido pesada en el mercado de Londres.

Del 21 al 28 de Enero últimos ha exportado Rusia 876 940 hectólitros de trigo.

Las expediciones de los Estados Unidos fueron de 136 300 hectólitros.

Los mercados de azúcares, alcoholes y aceites se han visto más concurridos esta semana.

Los precios se han visto muy sostenidos, habiendo experimentado una ligera alza.

Las cantidades de trigo y harina embarcadas con destino al continente europeo, son 1 943 000 hectólitros más que el año anterior, y 498,500 más que la semana última.

GASTÓN LAYEDÁN.
Paris 4 de Enero de 1905.

Ventoleras

A OSAS almas compasivas que al buzón entregan cosas, suministrándome datos para que yo tome nota; debo decir que agradezco la obra de misericordia de ayudarme en mi tarea lú-fúnebre-jocosa.

Pero ¡por todos los santos del almanaque... de Gotha! ¡Que haya su misja de hispal! ¡Sal... aunque sea sal sola!

¡Ah!... Y nada de intimidades más o menos psicológicas, que a eso le llaman meterse donde a ninguno le importa.

«Los estadistas estiman el valor de la corteza de la tierra en cuatrocientos mil millones de francos.»

A saber: Producción anual del oro, 1.200 millones; carbón, 9.000 millones; hierro, 4.000 millones; petróleo, 2.000 millones y diamantes y piedras preciosas 1.000 millones.

«Canastos! a pesar de tal riqueza permitan que les diga que juego una simpleza si no se ahonda más. ¿A quién no intriga lo que valdrá la misja cuando tanto produce la corteza?»

El teatro va a sacudir su perezoza galvana. ¡Con opereta italiana nos vamos a divertir!

¡Opereta! Brava fiesta de candor y de poesía... Ya está la señá Tafia apañadita y compuesta.

Para ese caso especial dijo un autor castellano: ¡Cantada y en italiano gana mucho la mora!

Y al recordar lo que fué el repertorio anterior, exo ama este servidor; — ¡Pero eso es trágala, ¿qué?

Pronto se instalará una línea telefónica entre Nueva-York y San Francisco, que será seguramente la mayor del mundo, pues que la distancia entre estas dos poblaciones es de 5.000 kilómetros, triple longitud que la de la mayor línea telefónica existente hasta ahora: la de Nueva-York y Chicago.

«Conque 5.000 kilómetros de una estación a otra!»

«Las cosas que nos diría Mencheta desde una distancia así!»

De seguro pediría que en los postes telegráficos se colocasen a trechos dos o tres sillitas o un banco.

Porque cinco mil kilómetros de un envite, no hay despacho, ni parte, ni conferencia que los recorran de un salto.

«¿Cuántas veces ha ocurrido que por apretar el paso, sufren, sudan... hay censuras y al fin llegan... ¡mutuados!»

Le Figaro anuncia un concurso muy original. Ha publicado un cuento compuesto con frases y párrafos de escritores modernos, pero tan bien enlazados, que en la narración hay perfecta unidad.

El periódico parisien premiará con 1.000 francos al lector que averigüe la procedencia de aquellas frases y con 500 francos a quien averigüe la paternidad de doce de los párrafos ajenos.

Eso es muy viejo. En España se han hecho verdaderas firmas, haciendo frases y párrafos ajenos, muy bien enlazados, y suscribiéndolos luego como originales el primer desahogado que ha querido sentar plaza de eminencia.

Lo que no se le ha ocurrido a nadie es ofrecer dinero para averiguar la procedencia.

Porque ha habido gachó que al ver que le adivinaban la combinación, en lugar de convalidar a uno por su paciencia, le soltaba un estacazo por su atrevimiento.

Y ¡cortel! No es esa la solución.

PARAJA.

PUBLICACIONES

«La Revista Mercantil» de Valladolid con motivo del 24 año de su vida periodística, ha hecho un regalo muy curioso y útil para sus suscriptores, trigueros, harineros, agricultores, etc. Es un librito cartera de bolsillo en el que, además del Calendario del año, contiene los datos siguientes:

1. Precios del transporte de trigos y demás cereales desde más de 700 estaciones de ferrocarril a Barcelona.
2. Tarifas para el transporte de harinas, cereales y otros muchos artículos en todas las líneas de la Comp. del Norte y de M. Z. A.
3. Tabla de equivalencias para saber a como resulte la arroba ó fanega de cualquier artículo, contando los 10 kilos y la tonelada desde 0,25 ptas. hasta 75 pesetas.
4. Tabla de equivalencias para saber a como resulta la Cuarta Catalana de trigo costando la fanega de Castilla desde 41 a 60 reales, con tarifa de transporte de 35, 35 y 41 ptas. la tonelada.
5. Tabla de equivalencias entre las medidas superficiales antiguas de cada provincia de España y las del sistema métrico.
6. Relación de las estaciones de ferrocarril de las telegráficas y telefónicas que existen en España.
7. Pueblos de España que pueden remitir por correo valores declarados.
8. Reglamento de ferrocarriles, para que el público sepa sus derechos y deberes con las Compañías ferroviarias.
9. Disposiciones del Código de Comercio relativas al mismo fin.
10. Manera de hacer las reclamaciones a los ferrocarriles.
11. Contratas que llevan las cajetillas de cigarrillos y paquetes de cigarrillos puros, para conocer su procedencia y que los fumadores puedan pedir de la que más les agrade.

Diversas fórmulas para aplicar los abonos en la agricultura, etc., etc.

Este librito se vende a los no suscriptores de la «Revista» al precio de 5 pesetas y por 30 céntimos más se remite por correo certificado.

Lo recomendaré a los suscriptores de nuestra periódico a los cuales la «Revista Mercantil» concede una rebaja del 2. por 100 pidiéndolos directamente.

Los pedidos al Admor. de dicha revista en Valladolid y en la librería de Fernando F6, Carrera de San Jerónimo 2, Madrid.

GACETILLAS

Con insistencia que daba al rumor visos de exactitud, se dijo ayer que el distinguido abogado y particular amigo nuestro don Félix Amorena había manifestado su conformidad con la presentación de su candidatura para diputado foral y provincial por este distrito.

No podemos, sin embargo, responder de la certeza de la noticia.

Ayer hizo un año que falleció en la villa de Cintruéigo el joven farmacéutico de dicha localidad D. Cesáreo Eoharte y Ezquieta, hijo de nuestro apreciable amigo don Joaquín Eoharte, que actualmente reside en Barcelona, en cuya población se celebró ayer el aniversario en sufragio del alma del finado.

R. I. P.

El respetable anciano don Pedro Lopez de Mendoza, padre del Excelentísimo señor Obispo de esta diócesis, pasó el día de ayer y continuaba anoche en el mismo estado de gravedad en que estaba los días anteriores, con la diferencia de que había pasado la última noche con intranquilidad que sólo le permitió descansar durante algún breve rato.

Celebraremos poder dar pronto mejores noticias de su estado.

Como verán nuestros lectores por la escuela que publicamos en otro lugar, todas las misas que se celebran mañana jueves en las parroquias de San Agustín y San Nicolás, podrán ser aplicadas por el eterno descanso del alma de la virtuosa señorita María Molero y Gamio, que falleció el día 9 de Febrero de 1904.

Reciba nuestro amigo don Tomás Molero y demás familia nuestro más sentido pésame.

Como verán nuestros lectores militares por la conferencia de Madrid, el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la propuesta de ascensos, que será de 3 tenientes coroneles, 6 comandantes, 9 capitanes y 22 primeros tenientes.

Todas las misas que se celebran hoy en la capilla de los PP. Redentoristas (San Ignacio) podrán ser aplicadas en sufragio del alma de doña María Armentariz y Eicarte que falleció el día 6 de Febrero de 1904.

R. I. P.

Continúan en Pamplona las distinguidas señoras doña Isabel y señorita doña Jerónima Lopez Mendocsa, hermanas del señor Obispo de esta diócesis, que vinieron con motivo de la grave enfermedad que padecía su anciano padre.

Con este mismo motivo se cree que llegará en breve otra hija del respetable enfermo, la distinguida señora doña Consuelo Lopez de Mendocsa.

A la edad de once años ha fallecido en Tudela la preciosa niña Angelita Ramacha y Perurena, hija de nuestros amigos don Félix y doña Asunción.

Reciban estos, así como la demás familia la expresión de nuestro pésame, y que Dios les dé la resignación suficiente para sobre llevar tan rudo golpe.

Según nos comunicó anoche nuestro querido amigo y correspondiente en Madrid señor Mencheta, la Compañía de los ferrocarriles del Norte va a hacer una emisión nueva de obligaciones.

Han sido nombrados visitantes de la carcel para el presente mes don Gregorio Perez Aoz y don Fermin Iñarra.

En breve se publicará el anuncio de las escuelas de 2.000 ó más pesetas que se han de proveer por oposición.

Según parece, las plazas vacantes son: de niños, doce, de las cuales son tres de Madrid; y de niñas y párvulos, siete, de las cuales una es de Madrid.

Por el Rectorado se ha recomendado con la mayor eficacia a los jefes de las acciones del distrito universitario de Zaragoza la posible diligencia en comunicar las vacantes de escuelas que ocurran en las provincias del distrito, y que se le envíe la relación de las que se proveen en concurso único con el tiempo necesario, para que puedan estar aprobadas antes de los días 20 de Febrero y Septiembre de cada año respectivamente.

Se encuentra fuera de cuidado y casi por completo restablecido de la enfermedad que durante larga temporada le ha retenido en cama, nuestro distinguido amigo el veterano coronel retirado don Angel Ares de Parga.

Lo celebramos mucho.

Desde hace días se encuentra enfermo en San Sebastián el conocido poeta vasco don Cuyetano Sanchez Iñara.

Hemos recibido un ejemplar del inspirado «Himno a la Santísima Virgen del Pilar» letra de don Florencio Jardiel, música del maestro don Juan Bautista Lambert.

Esta composición fué premiada en el certamen celebrado en Zaragoza por la Junta Diocesana del Jubileo.

Véndese al precio de diez céntimos.

De «El Noticiero» de Zaragoza: Una comisión de diez viajeros que iban a partir ayer tarde en el tren mixto de Navarra, nos visitó anoche para manifestarnos que llegaron a la estación siete minutos antes de partir el tren y no les fué permitida la entrada en el andén.

Prueban la veracidad de su denuncia en que invirtieron este tiempo en gestionar su acceso a los andenes, sin que fueran atendidas sus reclamaciones.

Los viajeros han presentado la oportuna reclamación.

Para que se vea cuán pesado, cuán grande es el trabajo que el Ayuntamiento ha dado a los obreros del famoso conflicto, y cuanto conflicto fué aquel conflicto de marras, basta saber que según noticias fidedignas, hay trabajando por cuenta del Ayuntamiento y ganando seis reales diarios algunos individuos que, si quisieran, podrían ganar 17 diarios también, trabajando en su oficio, y en un pueblo de esta provincia.

Como se vé, la diferencia de jornal diario es respetable, pues si esos obreros fueran a trabajar a ese pueblo ganarían once reales diarios más.

Nada, que fué mucho conflicto, el conflicto famoso de marras.

Iniciada por los alumnos de la Escuela Normal de León, los de varias Escuelas Normales han elevado una exposición al ministro de Instrucción Pública pidiendo que, del mismo modo que las asignaturas aprobadas en el Grado de Bachiller, es decir, en los Institutos, tienen validez académica en las Escuelas Normales, tengan también validez académicas en los Institutos las asignaturas aprobadas en las Escuelas Normales.

Nos parece muy justa la petición.

La Diputación de Vizcaya ha creado diez becas para las alumnas de la Escuela Normal de Maestras, y ha puesto cinco de esas becas a disposición del Ayuntamiento de Bilbao.

Ayer fueron denunciados dos individuos por jugar a pelo a en sitio prohibido; otro por burlarse de un anciano y otro, cuya denuncia pasó al juzgado, por pegar a su padre.

Nos comunica de Lerin nuestro celoso correspondiente que disfrutan allí de un tiempo propio de primavera.

También nos dice que hace más de veinte años no se ha conocido allí, la clase tan superior de vinos como hay ahora, con la circunstancia de que hay bastantes existencias de tan ricos caldos.

Ha tomado posesión de la auxiliaría de la escuela de niños de Lerin don Escobal Jimenez y Jimenez, cesando en este cargo don Adrián Martinez y Latorra.

Se ha presentado a las autoridades de Sumbilla Miguel Arozarena que se ha declarado autor de las heridas inferidas días pasados en Donamaría a un individuo.

En una riña que tuvieron en Arguedas dos individuos, resultó herido uno de los contendientes.

Recomendamos a la vigilancia de los agentes de la autoridad una prójima que se dedica a hacer visitas en casas donde no la conocen ni tiene ningún quehacer, pretendiendo justificarlas con algunos embustes durante cuyo relato se le va haciendo cargo de todo lo que alcanza su vista.

Ayer se introdujo sin permiso en varias casas, cuyos moradores sospechando de ellas, se han puesto en guardia por si vuelve a visitarios.

Le valdrá más no volver a las casas aludidas.

La prójima de que hablamos, es una mujer de unos 60 años de edad, que a veces cojea un poco, y que es posible tenga más cojera moral que física.

A beneficio de la Sociedad Vasco Navarra, residente en Valladolid, se celebraron ayer en el fronton de aquella capital dos notables partidos de pelota que fueron presenciados por numerosísima y distinguida concurrencia, viéndose en palcos y sillas muchas distinguidas y elegantes damas.

Por la noche obsequiaron los vasco-navarros con un banquete en el restaurant Castilla a los pelotaris Centol, Altamira, Erdosa, Gardia, Oricozola y Blanco.

Y según «El Norte de Castilla», durante el acto reinó la más franca alegría, brindándose por la prosperidad de la colonia vasco navarra, compuesta toda ella de elementos entusiastas y dignos de toda clase de estímulos y consideraciones.

Desde hace unos días observamos que son muchos los sujetos que ingresan en el Depósito municipal por curdas y blasfemias.

Esto puede, sin trabajo alguno evitarse, con que el señor alcalde imponga multas de firme a esos individuos que, por sistema, se dedican a disfrazarse de corambres y a convertirse en energúmenos.

Ha tomado posesión de su cargo el nuevo agente de Vigilancia don Antonio Casas.

D. Gregorio Arzo, presidente del Colegio Veterinario Navarro, nos ha galantemente invitado a las conferencias que sobre Patología sanitaria y Zootecnia, dará en Tafalla los días 11 y 12, don Demetrio Galan, catedrático de la escuela de Veterinaria de Zaragoza.

La circunstancia de celebrar en dichos días sus importantes ferias la ciudad de Tafalla, contribuirá notablemente al esplendor de dichas conferencias.

El tema de la primera es «Inoculaciones preventivas y curativas del mal rojo de los cerdos», y el de la segunda «Residuos industriales y alimentación del ganado».

El dignísimo secretario del «Crédito Navarro» ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos un ejemplar de la Memoria recientemente aprobada por dicho importante centro.

Felicitemos por su floreciente estado y envidiable situación financiera, pues a deducir por los datos que entesacamos de dicho documento, la partida de ganancias liquidadas se halla representada este año por la suma de 288 559,50 pesetas, en tanto que el ejercicio anterior fué de 241.198 57.

Asistió a la reunión el señor Garjón, que con el señor Goizueta forma la comisión de la Diputación.

Cambiáronse impresiones acerca del estado en que se encuentran las negociaciones.

Se leyó una carta de don Teofano Cortés en la cual da cuenta de las reuniones celebradas en Madrid y del informe emitido por la ponencia encargada de informar en las propuestas de ferrocarriles, informe según el cual se conon en solamente a Navarra 95 kilómetros, correspondientes a la línea de Logroño a Pamplona.

Se acordó escribir al señor Cortés consultándole algunos puntos relacionados con este asunto.

Dice un periódico de Madrid: «El gran Casino de San Sebastián anuncia urbi et orbi que, los salones de aquel cronico estarán abiertos todo el año, y que las partidas de juego tendrán lugar todos los días, desde las dos hasta media noche, bajo las condiciones siguientes:

Ruleta: minimum, 2 francos; maximum, 25.000.

Treinta y cuarenta: minimum, 5 francos; maximum, 25.000.

Nos resistimos a creer que públicamente se hayan circulado anuncios de tal naturaleza que demostrarían ser letra muerta las leyes vigentes sobre juegos prohibidos.

Nos comunica nuestro inteligente correspondiente en Arrozón la triste noticia del fallecimiento de don Francisco Monlein y Barboi, persona muy conocida en aquella villa, donde había desempeñado el cargo de secretario del Juzgado, por espacio de muchos años ejerciendo en la actualidad el de secretario del Ayuntamiento.

Descanse en paz el alma del finado y reciba su familia nuestro más sentido pésame.

A las once de la mañana de hoy se celebrarán en la iglesia de San Nicolás solemnes funerales por el alma de la distinguida señora doña Ignacia Eras y Arbeliza, esposa de nuestro amigo don Zacarías Mangado.

Dadas las muchas simpatías con que cuentan en Pamplona la familia de Mangado es de esperar que los funerales se verán concurridos.

Nosotros con este motivo reiteramos al señor Mangado nuestro pésame.

A las seis y media de la tarde se fué administrada ayer el Santo Viatico al rico propietario don Bartolomé Lassaga, a quien deseamos el restablecimiento.

Hace ya mucho tiempo dirigimos al señor alcalde una súplica en la que le pedíamos que ordenase la colocación de un farol en la calle de Sandoval, por entender, sin que sea necesario demostrarlo, que esa calle no puede estar de ninguna manera a oscuras.

Anoche pesamos por la citada calle, y vimos que el farol no existía.

Por eso reiteramos la súplica a la digna autoridad local.

Hoy a las doce, se celebrará en el Ayuntamiento una sesión extraordinaria para tratar de la cuestión obrera.

Ayer fueron sacrificadas en el matadero para el abasto público: 7 vacas, 7 terneras y 17 carneros.

El domingo próximo interpretará la banda del regimiento de América una fantasía de la preciosa zarzuela «Los bohemos».

Nos alegramos y felicitamos al señor del Hoyo por sus incansables trabajos en favor de los dilettanti pamplonicos.

A las seis de la tarde de ayer promovieron un regular escaudalo dos vecinos de la calle de la Estafeta.

Ambos fueron denunciados.

Anteayer se presentó en el puesto de la guardia civil de Olite don Baldomero Lopez, manifestando que en la casa de unos menores, de los cuales es tutor, se había cometido un robo consistente en 450 pesetas en metálico.

Inmediatamente la guardia civil se puso sobre la pista de los ladrones, y los trabajos de la benemérita dieron por resultado la detención de dos individuos llamados Manuel Hualde Anas, de Santacara, é Higinio Navarro, oriundos de los citados menores.

Los detenidos se declararon autores del robo.

A ambos se les encontraron distintas cantidades en metálico.

Por fortuna no se han confirmado los temores de que degenerase en pulmonía el grave ataque grippal que ha sufrido nuestro querido amigo el general D'Harcourt, ayudante de S. M. el Rey.

Las numerosas relaciones que aquí tiene dicho señor han sabido con júbilo la noticia.

Ayer desde muy temprano apareció Pamplona envuelto en una espesísima niebla.

Al medio día el sol consiguió hacerse paso y durante toda la tarde inó espléndidamente.

Las afueras se vieron con este motivo concurrir personas hasta el oscurecer.

En el número del «Boletín Oficial» de esta provincia correspondiente al día de anteayer se advierte que los herederos del soldado que fué del ya disuelta batallón de Alcantara Peninsular número 3, Ignacio Serrano Erouche, hijo de Urbano y Francisco, natural de Pamplona, deben remitir a este cuerpo, cuya liquidación está a cargo del tercer regimiento infantería de Isabel la Católica núm. 54, (que está en Coruña) instancia acompañada de la información testifical prevenida, solicitando los 20,54 pesetas que le resultan de alcances, antes de que los comprenda la caducidad del artículo 6.º de la ley de 30 de Julio último.

Lo mismo se avise a los herederos del soldado José Larondo Irigoyen, hijo de Pedro y de María, natural de Elizondo, que alcanzó 34,48 pesos.

Estos créditos caducarán en Octubre del año corriente.

Para combatir la inapetencia y debilidad en general de los niños, se usa, siempre con resultados satisfactorios, a emulsión de aceite puro de h

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados a pasar algunos a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS.

En tal caso se hallan los siguientes:

Granja de San Juan, Subasta de yerbas, Injerros, Venta de buques, Arriendo de muebles, La Industrial Sangüesina, La más antigua, Arriendo de un molino, Sustitutos, Panadero, Se arrienda, Lo que nadie puede hacer, Hermosos plantones.

Correspondencia administrativa

Paseta—D. J. L., recibidas 28 pesetas 45 céntimos.

Tafalla—D. V. C., recibida y cobrada letra de 110 pesetas.

Alsasua—D. A. S., recibidas diez pesetas 10 céntimos.

asistir a las clínicas del hospital con objeto de hacer prácticas.

Estas tarde se han reunido los patronos para estudiar el bando del Tribunal de arbitraje del Instituto de Reformas sociales.

Para el caso de que no sea aceptado por los patronos se espera que ocurra algún desorden.

Con este motivo están constantemente vigiladas las obras del puerto.

Uu orímen

En Caracante ha aparecido muerta a consecuencia de una herida de arma de fuego una joven muy agradecida.

Créase que la infeliza ha sido víctima de un crimen.

Arrollado por un tren

Comunican de Barcelona que cerca de la estación ha sido arrollado por el tren de Francia un joven como de 23 años, que quedó completamente destrozado, tanto que no ha podido ser identificado.

Bolsa de Madrid
COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA
Día 8 Día 7

Denda perpetua 4 por 100 int.	78'30	78'45
Idem id. fin de mes.	78'37	78'42
Idem fin próximo	00'00	00'00
Denda amortizable al 5 por 100	99'10	99'95
Acciones del Banco de España.	458'50	459'00
Id. de la U. A. de Tabacos.	409'50	410'50
Ancareras preferentes.	97'50	98'50
ordinarias.	101'25	101'80
obligaciones.	00'00	48'50
Compañía sobre Faria (nada por cuenta).		
Id. id. Lombrera (pesetas por libra exterior).	31'40	31'95
Id. id. Lombrera (pesetas por libra exterior).	00'00	00'00
Paris, Exterior español.	91'75	91'90

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 78'52, el Id. Fin próximo a 00'00, los francos a 31'35, las libras a 33'02, el amortizable a 99'40.

MENCHEIA.

Segunda conferencia

Madrid 7 (11 noche.)

Después del Consejo. Contestación del Gobierno al mensaje de los liberales.

Después de terminado el Consejo de ministros el señor Villaverde marchó a casa del señor Montero Ríos para entregarle la contestación que da el Gobierno al mensaje que le ha dirigido el partido liberal.

Después de entregarle la contestación celebraron ambos personajes una detenida conferencia.

La contestación

El escrito de contestación al mensaje comienza recordando que el actual Gobierno fue llamado a los consejos de la Corona en 28 de Enero pasado, es decir, cuando había transcurrido ya el año de 1904, y por consiguiente, según precepto constitucional seguían rigiendo los mismos presupuestos del año anterior.

Los Gobiernos encargados de la aprobación de los presupuestos fueron los que presidieron los señores Maura, primero y Azcárraga después.

Por consiguiente este Gobierno no tiene la culpa de que todavía estén sin aprobar los presupuestos del Estado.

Por otra parte si este Gobierno no ha puesto ya manos en este asunto, es decir, si este Gobierno no ha abierto las Cortes para que fueran aprobados los presupuestos, no es porque no tenga confianza en el proyecto, sino porque teme que falte tiempo, toda vez que teme también que las Cortes se dediquen a discutir mucho otros asuntos que no tienen interés alguno para el país, pero que habrían de impedir seguramente la labor de discusión de los presupuestos del Estado y de la revisión stancilaria.

Este régimen arancelario está amenazado de serias perturbaciones, sobre todo si no se reparan las consecuencias de la denuncia del tratado de Suiza que caduca en 31 de Agosto.

Añade la contestación citada que la Ley de 1899 dispone que estén discutidos los presupuestos para antes del 1.º de Mayo, y por consiguiente todavía no hay caso.

La reorganización de los servicios, la reforma arancelaria, y el fomento de la riqueza constituyen el plan que ha de desarrollarse al actual Gobierno, plan que presentará en breve a las Cortes.

Forman parte también del plan del Gobierno algunos de los proyectos que quedaron pendientes y que son los contenidos en el mensaje de la Corona del año 1903.

Por lo demás este gabinete está formado en el seno de la mayoría, y ni por un momento le ha faltado su apoyo.

Además por esta misma razón no se han interrumpido las corrientes de armonía entre la Corona y el Parlamento, ni hay por qué temer extravíos de la opinión.

Además no hay motivo para sospechar que llegamos a 1906 sin tener presupuestos.

Mo está grave

«El Correo Español» dice que no es cierto que el R. P. Martín, general de los Jesuitas se encuentre en estado gravísimo como se ha dicho.

Añade que dicho R. P. sufrió hace tiempo una operación quirúrgica en un brazo, pero que la operación tuvo éxito y ahora el R. P. Martín se encuentra perfectamente sin que haya motivo fundado para sospechar que esté gravísimo como se ha dicho.

Nueva emisión

La Compañía de los ferrocarriles del Norte está ultimando los trabajos para la emisión de nuevas obligaciones.

Al efecto ya está llevando a cabo el registro de las propiedades de dicha Compañía.

Propuesta de ascensos

Mañana publicará el «Diario Oficial» del Ministerio de la Guerra la propuesta de ascensos del presente mes.

Comprende 3 tenientes coroneles, 6 comandantes, 9 capitanes y 22 primeros tenientes.

Comentarios

Es objeto de muchos comentarios la contestación que el señor Villaverde, mejor dicho, el Gobierno, ha dado al mensaje firmado por los señores Montero Ríos y Moret.

Los liberales son los que más comentan el escrito; algunos lo califican de evasivo que no podrá pasar.

Campisteria, Almacén de cristales y Taller de Hojalatería DE JUAN DE DIEGO

CALLE DE SAN NICOLAS NUMERO 26—PAMPLONA

Trabajos en Farmistería, Plomo y Zinc, Chapas Galvanizadas y Cobres, Instalaciones de Agua en tuberías de hierro y plomo, bombas para pozos, Mangueras de goma y Lons, Teléfonos, timbres eléctricos, Lanzas de metal para riego, Grifos, Bañaras, Platos y Duchas, Inodoros ingleses y urinales; Instalación de luz eléctrica; Almacén de aparatos, tulpas y pantallas, para rayos y tubos acústicos.

8-6 (e)

Por última vez

INTERESANTISIMO A NUESTROS LECTORES

Carrera breve y sin gastos, no más rutina

Por 5,50 pesetas en Pamplona y 6,25 por correo, se entregará un tomo en tamaño 32 por 22, de 89 páginas de la importantísima obra nueva de teneduría de libros por partida doble, cálculo mercantil, correspondencia, sistema métrico decimal, inventarios, balances, operaciones prácticas de teneduría, preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada

CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil D. Manuel F. Font, para hacer la carrera del comercio y la de tenedor de libros en teoría y práctica en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse a don José Rubert Gsa, Telégrafos, Pamplona.

Cada día el 18 de Febrero. 1, 8 y 15.

Venta de postes de pino

al natural de todas las longitudes. Inyectados con sulfato de cobre por el sistema Boncherie. Preparados con el «Carbolimeum» (contra la podredumbre de la madera); madera para apuntalamientos de minas, a precios sin competencia.

Para más pormenores, diríjase a la señora viuda de T. Lapoya, Pellejerías 76 Pamplona, 15-10 (a)

En Zaragoza

calle de Agustina de Aragón núm. 102 se venden varios motores eléctricos y máquinas de carpintería mecánica.

Hay 2 sierras sin fin, varias cepilladoras y una máquina de Trompo.

Se venden a plazos ó al contado. 6-6

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos-Aires

Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América; siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas.

90-40 p

A los fabricantes

de alcoholes, anisados y licores de la provincia de Navarra

La comisión interina nombrada en la reunión celebrada en Castejon el día 5 del corriente ruega a todos los fabricantes se sirvan asistir a la reunión que se celebrará en Tafalla el próximo domingo 12 del corriente a las once de la mañana en el salón del teatro para tratar de asuntos de gran interés.

4-2

¡¡Alo!!

Acaba de llegar a esta capital un sfamado floricultor con toda clase de plantas; cuantos deseen Camelias finas, Magnolias, Redondros, Gardenias, Azuleas, Alocasias, Oleas, Palmeras para dentro y fuera de casa, Anconbas, Grizas, mays muy raras, negros, verdes, azules, banteras española y demás. Gran colección de rosales y demás que sería molesto el enumerar.

La venta por seis días, calle San Nicolás números 16.

4-2

Arturo Rubio

QUIRURANO-DENTISTA

Sucesor de don Juan Celay. — Plaza de la Constitución, núm. 3, 0

15-11 (e)

LA SEÑORA

D.ª María Armendariz

y Elcorte

Viuda de Escudero

Falleció el día 6 de Febrero de 1903.

R. I. P.

Todas las Misas que se celebren hoy miércoles, 8 del corriente, en la iglesia de los RR. PP. Redentoristas, de seis a doce de la mañana, podrán ser aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.

Pamplona 8 de Febrero de 1905.

LA SEÑORITA

María Molero y Gamio

Falleció el día 9 de Febrero de 1904

R. I. P.

Sus padres, hermano, tíos, primos y demás parientes

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendarla a Dios.

Todas las misas que se celebren mañana jueves, 9 del corriente, en las parroquias de San Agustín y San Nicolás, serán aplicadas por el alma de la finada.

Pamplona 8 de Febrero de 1905.

Nuestra información

Conferencias telefónicas DE LA REGION

Alava

Vitoria 7 (8 noche)

El saneamiento

El jurado que estudia los proyectos presentados al concurso para el saneamiento de esta ciudad, continúa sus importantes tareas, guardando absoluta reserva sobre ellas, de modo que nada en concreto puede decirse sobre los proyectos; ni siquiera sobre cuándo terminará su misión el jurado.

Por lo visto, nada se sabrá de público hasta después que el jurado haya calificado los proyectos y presentado su dictamen.

Hay el ingeniero de San Sebastian señor Sarasola, el de Bilbao señor Orbeago, el teniente de alcalde señor Elío y los demás individuos del jurado han ido al monte Gorbasa, con objeto de reconocer las manantiales de donde se haya de tomar el agua que ha de correr por el nuevo alcantarillado, y para elegir el punto en que convendría establecer el depósito de aguas.

También tienen que ver otro manantial que ha ofrecido un bilbaino, el cual formulará en breve las condiciones para la cesión del mismo.

Ya vendrá

El gobernador civil, cuya llegada estaba anunciada para hoy, no ha llegado todavía.

El tiempo

Durante toda la mañana ha estado esta ciudad envuelta en espesa niebla, que ha hecho descender bastante la temperatura.

Al mediodía ha comenzado a disiparse la niebla, pero hasta la una y media no ha desaparecido. Después hemos disfrutado de un sol primaveral.

Sin novedad

No hay noticia oficial ni particular de ningún suceso notable ocurrido en la provincia.

Bizkaia

Bilbao 7 (10'10 noche.)

Bolsa

Banco Vitoria, dinero sin cambio. Id Guipuzcoano id id. Id Bilbao 268. Id Vizcaya 198. Polar 98 y 99. Aurora 78'20. Explosivos 284. Resinera 163'50. Papelera 71. Id 1.º dinero sin cambio.

Cambios

Paris 32. Londres 33'19.

La oreja de Jorge

La prensa local ha emprendido una enérgica campaña contra el juego, llamando la atención de las autoridades sobre los muchos sitios en que hay establecidas timbas y chirlotas en las cuales se juega a los prohibidos.

Exámenes

En la Diputación han dado comienzo las oposiciones para cubrir una vacante de profesor de la escuela de ingenieros.

Se han presentado tres opositores.

El conculerto económico

Una comisión de diputados provinciales ha salido para Valmaseda con objeto de cambiar impresiones con los alcaldes de aquel distrito, sobre el catastro y el conculerto económico.

Función benéfica

Varios aficionados se proponen dar una función el próximo domingo en el teatro Circo a beneficio de la juventud republicana.

Guipúzcoa

San Sebastian 7 (9 noche).

Proyecto importante

En sesión celebrada por el Ayuntamiento de esta ciudad se ha dado cuenta del proyecto relativo a la construcción de un edificio para la Escuela de Artes y Oficios, museo y biblioteca municipales, y a la reforma del edificio que ahora ocupa dicha escuela, para convertirlo en palacio de justicia.

Fiesta carnavalesca

La comisión de representantes de cuatro sociedades de recreo, que está organizando festejos para el próximo Carnaval, ha acordado celebrar el entierro del dios Momo y la resurrección de la sardina.

El gobernador

Mañana entrará para Madrid el gobernador civil de esta provincia, Sr. García Añiz, que se propone pasar una temporada en la corte.

Mejoras locales

El alcalde de esta ciudad marchará en breve a Madrid para gestionar la proyectada reforma de la vía férrea del Norte y la terminación de la fábrica de tabacos.

Fuga de presos

De la cárcel de Urrbil se han fugado la noche última cuatro presos que habían sido detenidos ayer.

Uno de ellos, llamado Agustín Díez, ha sido detenido en San Sebastian.

Lo del palacio de Justicia

La junta del Colegio de Abogados de esta

ciudad ha felicitado al alcalde por el plan, que ya he comunicado, relativo al palacio de justicia.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 7 (6 tarde).

La «Gaceta»

Hoy publica la «Gaceta» el nombramiento del duque de Bailén para Embajador de España en Viena.

También publica los títulos rehabilitados ayer.

Además publica los siguientes decretos: Aprobando el plan de reformas de carreteras del Estado.

Otro dictando reglas por las que se han de registrar los Registros en determinados casos.

Otro autorizando el encabezamiento de los vinos para la exportación.

Y otro disponiendo que las Diputaciones paguen los alquileres de las casas de las Escuelas Normales.

El Diario Oficial del ministerio de la Guerra publica el nombramiento de don José Sierra para celador de primera clase de las defensas nacionales, con el sueldo de 3900 pesetas.

Firma

El ministro de Hacienda ha puesto a la firma de S. M. los siguientes decretos: Jubilando a don Javier Cabezas.

Jubilando, a su petición, al Jefe de Administración de cuarta clase, Jefe segundo de la Aduana de Barcelona señor Nadal Roselló.

Nombrando segundo Jefe de la Aduana de Barcelona, en comisión, a don Carlos Lopez Lizcarr, segundo Jefe de la de Sevilla.

Nombrando segundo Jefe de la Aduana de Sevilla, en comisión, a don Demetrio Losada, Director de la Aduana de Cádiz.

El tabernero ni toros

Una comisión de vocales obreros del Instituto de Reformas sociales ha visitado al ministro de la Gobernación señor Gonzalez Besada, para pedirle que se concrete de una vez para siempre en el Reglamento de la ley del descanso dominical que no se permitirá que estén abiertas las tabernas en domingo, y que queda terminantemente prohibido la celebración de corridas de toros en domingo.

El señor Gonzalez Besada recibió con amabilidad a los comisionados, y les dijo que sometería la petición a la consideración de los demás consejeros de la Corona.

El bando del Tribunal de arbitraje

El ministro de la Gobernación nos ha dicho que ha dado las oportunas órdenes al gobernador civil de Valencia para proceder oportunamente con motivo de las diferencias que existen entre los patronos para aceptar el laudo del Tribunal arbitral, calificado ya por dichos patronos con el mote de laudano.

Cree el señor Gonzalez Besada que los patronos aceptarán el laudo, porque el no aceptarlo equivaldría a quitar la influencia del Instituto de Reformas sociales y sería sentar un precedente ofensivo para dicho Tribunal.

Nuevo vocal

Ha sido firmado hoy por S. M. el nombramiento del doctor Amelio Jimeno para vocal del Consejo de Sanidad.

El embajador inglés

Hoy ha presentado sus credenciales al Rey el nuevo embajador de Inglaterra en Madrid, Sir Arthur Nicholson.

Fue conducido a Palacio en carrozas de gala acompañado de la escolta real y con todos los honores propios de su elevada graduación, pues es embajador de primera clase.

En la Puerta del Príncipe formaban las tropas.

La música tocó la Marcha Real.

El Rey estaba en el trono vestido con el uniforme de capitán general.

En las gradas estaba todo el Gobierno.

Entre el Rey y Sir Arthur Nicholson se cambiaron los discursos de rúbrica, llenos de frases afectuosas, de palabras expresivas y terminado por el mutuo deseo de la prosperidad de las respectivas naciones siempre simpáticas mutuamente.

Terminada la solemnidad el embajador inglés visitó como es costumbre, al presidente del Consejo de ministros y al ministro de Estado, los cuales devolvieron inmediatamente la visita.

Consejo

Cuando acabó la recepción de Sir Arthur el señor Villaverde citó a sus compañeros de ministerio para un Consejo que se habría de celebrar esta tarde a las cuatro y media.

Ahora están los ministros reunidos en Consejo.

En él dará cuenta el señor Villaverde a sus compañeros del mensaje que le han enviado los señores Montero Ríos y Moret en nombre del partido liberal.

Después se acordará la contestación.

También será este Consejo preparatorio del que mañana celebrarán con el Rey.

No asiste al Consejo el señor Cobian por encontrarse enfermo.

De Valencia

Hoy ha tomado posesión de la alcaldía de esta capital el alcalde propietario señor Polo.

Los estudiantes de la Facultad de medicina han sido autorizados para que puedan

Anuncios recomendados

Granja de San Juan

DE ALEJANDRO PALOMAR
Proprietario, Zaragoza
Representantes en Pamplona M. Erro y C.
Grandes existencias de arbores, árboles fru-
tales, maderables y de adorno y forestales.
Para pedidos e informes dirigirse a «La Na-
varra Agrícola» Estafeta 71
Se admiten catálogos a quien los pida. —12

Subasta de yerbas

El día 19 de Febrero se subastarán en el pue-
blo de Salinas de Ibañeta, las yerbas limpias del
término denominado «Masain» para 800 cabe-
zas de ganado lanar y cabrio, y también se sub-
astarán las yerbas de los términos de Olcoz y
Ispuru, en unión con el ganado del pueblo, para
400 ó 600 cabezas.
La subasta dará principio a las once de la
mañana en la Casa Consistorial.
Salinas de Ibañeta 6 de Febrero de 1905. —
El Alcalde a nombre del Concejo, Marcelino Va-
lencia. —4-2

Injertos

Superiores, primera de primera, como pa-
ra dar cosecha al segundo año de plantarlos,
hay de venta en los renombrados viveros de
Zubiza, Bronte y Ortiz, situados en Aiz y Ri-
podas (Navarra) y Borja (Aragón). También hay
clases de segunda para los que quieran gastar
menos dinero, y tantos unos como otros son de
absoluta autenticidad. Se facilita personal com-
petente para hacer las plantaciones a precios
muy económicos.
Casa fundada el año 1898. 15-6

Venta de bueyes

En el pueblo de Eoz, valle de Longida, hay
de venta varias parejas de bueyes recién traídas;
también hay dos bueyes izquierdos sueltos de
ocho años; dichos bueyes saldrán a Urroz el día
14. El interesado, Rufino Itoiz. —3-2 p

Almoneda de muebles

En la calle Curia núm. 8 piso 2.º izquierda se
venden muebles a precios arreglados. —8-6 p

La Industrial Sangüesina

El Consejo de Administración de esta Socie-
dad ha acordado convocar a los accionistas de
la misma a Junta general que tendrá lugar el
día 18 del actual a las once de la mañana en la
planta baja de la casa número 21 de la calle de
Las Navas de Tolosa.
Pamplona 6 de Febrero de 1905. —El Vicepre-
sidente, Calixto Nagore. —4-2

La más antigua

EN NAVARRA

Se venden estas, barbados e injertos de to-
das clases; Máquinas de Injertar sistema Daren-
ne, las más perfectas que se conocen.
Esta casa se encarga de hacer toda clase de
injertos para quien desee encargárselos, poniendo
la madera el interesado o facilitándola la mis-
ma casa, la cual cuenta con personal compe-
tente y las mejores maquinarias en su taller.
Para precios y pedidos, dirigirse a Francisco
Sarasa, Mayor 56, cuarto piso, Pamplona.
15-15

Arriendo de un molino

HARINERO
Debiendo verificarse la subasta de arriendo
del molino que el Excmo. Sr. D. José de Vera
posee en la villa de San Adrián (Navarra), se ad-
mitirán proposiciones hasta las diez de la maña-
na del día 20 de Febrero próximo.
El pliego de condiciones obra de manifiesto en
el domicilio del administrador don Salustiano
Lopez en la expresada villa.
San Adrián 30 de Enero de 1905. —Salustiano
Lopez. —8-6

Sustitutos

Se necesitan dos que reúnan condiciones para
posiciones, Curia, 6 segundo piso Pamplona.
15-12

Panadero

Hace falta uno que sepa en obligación, que
sea soltero, el cual prestará sus servicios en una
villa de esta provincia. Informarán calle de Pe-
llegrías núm. 14 piso cuarto —8-3

Se arrienda

una corraliza en Belto en muy buena
condición y agua segura para el ganado
de Febrero al 29 de Septiembre. Para
más datos dirigirse a don Casimiro Ramirez en Pitiña.

Lo que nadie puede

Habiéndose diseñado la sastreía de
chico y Hermanos, pongo en conoci-
miento a los señores que se ocupan de
tal, que se hacen trajes a la medida
a precio de diez pesetas hasta 16, tanto
como de caballero y relativamente, to-
das las prendas; a cargo de Julian Corchero
foto, 18.

Hermosos plantones

de olivos y clases abridoras, empalme-
les y seboches encontrarán en los
Valerín Serrano y Comp. S.ª, en Oza-
rra. Precios y condiciones Valerín S.
Compañía.



VINO NOURRY

A la vez
Depurativo y Fortificante.

Por su sabor agradable
y su eficacia en los casos de

**DEBILIDAD
ANEMIA
LINFATISMO y
ENFERMEDADES del PECHO**

Sustituye con ventaja
a las Emulsiones y
al Aceite de Hígado de Bacalao.

CLIN Y COMAR - PARIS
EN TODAS LAS FARMACIAS

La Petite Gironde

es el periódico de Francia que
más adelanta las noticias para
España. La suscripción
cuesta 2,75 pesetas al mes,
haciendo la suscripción en
casa Hijos de Aramburu, en
San Sebastian.



EXHIBIR Vds.
UNA PILDORA BLANCA LA MISMA
DEMENTE A PARIS Impreso en acero.

Las
PILDORAS
Purgativas y Depurativas
del Doctor
DEHAUT
se toman
al comer.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, sa-
liendo de Barcelona cada cuatro sábados, 6 sean
7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo, 1 y 29 Abril, 27
Mayo, 24 Octubre, 11 Noviembre, y 9 de Di-
ciembre, directamente para Port Said, Suez,
Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila,
sirviendo por trasbordo los puertos de la costa
oriental de África, de la India, Java, Sumatra,
China, Japón y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual
a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santan-
der el 20 y de Orotina el 21 de cada mes,
directamente para Habana y Veracruz. Combi-
naciones para el litoral de Cuba; centro de Amé-
rica, y Norte y Sur, del Pacífico.

Línea de New York Cuba y Méjico.—Servicio
mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga
el 28 y de Oádiz el 30 de cada mes, directamente
para New York, Habana y Veracruz. Combi-
naciones para distintos puntos de los Estados
Unidos y litorales de Cuba. También se admite
para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela Colombia Servicio mens-
ual, saliendo de Barcelona el 11, el 18 de Mála-
ga, y de Oádiz el 15 de cada mes, directamente
para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife,
Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana
Combinación por el ferrocarril de Panamá con las
compañías de navegación del Pacífico, para cu-
yos puertos admite pasajes y carga con billetes
y conocimientos directos. Combinación para el
litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje
para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Ri-
co.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimes-
tral, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de
Oádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses
para Fernando Poo con escala en Casablanca,
Masagan y otros puertos de la costa occidental
de África y Golfo de Guinea.

Línea de Buenos-Aires. Servicio mensual sa-
liendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de
Málaga el 5 y de Oádiz el 7 de cada mes, direc-
tamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevi-
deo y Buenos-Aires.

Línea de Tanager.—Salidas de Oádiz: lunes
miércoles y viernes.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, salien-
do de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Ali-
cante el 19, y de Oádiz el 23 de cada mes direc-
tamente para Casablanca, Masagan, Las Palmas,
Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tene-
rife, regresando por Oádiz, Alicante, Valencia y
Barcelona.

Estos vapores admiten carga en las condicio-
nes más favorables, y pasajeros, a quienes la
Compañía da alojamiento muy cómodo y trato
esmerado, como ha acreditado en su dilatado ser-
vicio. Rebajas a familias. Precios convenciona-
les por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes
de ida y vuelta. También se admite carga y se
expiden pasajes para todos los puertos del
mundo, servicios por líneas regulares. La empre-
sa puede asegurar las mercancías que se embar-
quen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Com-
pañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de
determinados artículos, con arreglo a lo estable-
cido en la R. O. del Ministerio de Agricultura,
Industria y Comercio y Obras Públicas de 14
Abril 1904, publicado en la Gaceta de 22 del
mismo mes.

Para precios y condiciones al agente en Na-
varra Ricardo Samaniego, Pamplona.

Grandes talleres de construcción

DE MAQUINARIA ELECTRICA

de Javier Garcia-Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una RE-
PEOIAL dedicada exclusivamente a la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores
ternadores y Transformadores.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona
aprobados por muchas academias y reconocidos por una larga y no
interrompida serie de curaciones exitosas desde el año 1895

LATOS

ya sea catarrales ó de
constipación, seca, nervi-
osa, ronca, fatigosa
y la llamada vulgar-
mente de sangre, por
fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que
a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende
y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la
expectoración con facilidad y casi siempre desaparecen los
LATOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han
curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al
menor resfriado se reproducen de una manera insuperable.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación
de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTIASMA** que
prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.
Los ataques de ASMA por la noche, se alivian también al momento
con sus **PAPELES AERADOS**; basta quemar uno dentro de la
habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestos resaca de la nariz y de la cabeza, se curan co-
mo muy pocas heras de la manera más fácil y sencilla con el

BAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA SANA, HERMOSA Y FUERTE, y no padecer DOLORS DE DIENTES, usen el ELIXIR y los POLVOS de MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea
la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las
encías, evitando las caries y oscurecimiento de los dientes.

Pidan estos medicamentos en todas las farmacias

LA NAVARRA AGRICOLA, Estafeta, 71, Pamplona

EMPLASTOS POROSOS de Alcock

CASA FUNDADA EN 1847.

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Para dolores en la región de los Riñones ó para la debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortificantes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Ademas, son absolutamente sanos, porque no tienen belladona, Opio, ni ningún otro veneno.

Insista Vd. en que le vendan el genuino.




PÍLDORAS DE BRANDRETH

Fundada 1752.

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.

Agentes en España: J. URIACH & Ca., Barcelona.

Chocolates y cafes

DE LA

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCAS Y THES

88 Recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

PÍLDORAS VARIAS de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable
CONTRA

la Anemia, la Pobreza de la Sangre,
la Opilación, la Menstruación, etc.

Rebajas el Producto Verdadero con la
firma BLANCARD y las letras

40, Rue Bonaparte, en Paris.

Precio: Píldoras, 4fr. y 2fr. 25; Jarabes, 3fr.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000
Reservas y primas 13.294.501,73 **18.294.501,73**

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.853.132.423,68

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos **6.233** que importan pesetas **7.632.260**

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes constan fehacientemente en la CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTREBENA.—Oficinas: Plaza del 82, PAMPLONA.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 8 Miércoles.—San Juan de Mata, fundador.—Las bellas cualidades que adornaron el corazón de San Juan de Mata, le hicieron fácil y asensible á la virtud desde sus más tiernos años. La gracia y la sabiduría perfeccionaron luego el gran talento que Dios le había concedido, y con la una y la otra acometió grandes empresas. Entre ellas, aparece la más notable la de redimir los cautivos cristianos del poder de los mahometanos, bien con dinero, ó quedándose en rehén. A este fin instituyó una Orden religiosa bajo el nombre de la Santísima Trinidad cuyo Misterio veneran sus profetas con continuas alabanzas. Murió en el Señor el año 1213.

Cortad toda palabra superflua en tiempo de silencio, y tened recogidos los sentidos.

CULTOS

Oficio de San Juan con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa
A las seis el rosario de los Eclivios
En San Saturnino.—Cuarenta Horas, desde las cuatro y media á seis y media de la tarde.
En San Lorenzo.—Novenario á Ntra. Sra. de Lourdes.—A las nueve, con misa rezada. A las seis de la tarde, con sermón por un R. P. Redentorista.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS
San Saturnino.—San Saturnino 12-1.º.
San Lorenzo.—Casa Parroquial.

ESTAFETA LOCAL

San Nicolás.—San Gregorio 17—2.º.
San Juan Bautista.—Navarrería 34—2.º.
San Agustín.—Casa Parroquial.

VALORES DE NAVARRA	PRECIOS
COTIZACION DE AYER	
Duda provincial al 4 por 100	102
Duda municipal al 4 por 100	102
Crédito Navarro	200
La Papelera Española	
Fábrica del Bidasoa (Vera)	
Id. id. Obligaciones al 6 por 100	158,50
La Vinicola (Campanas)	
Teléfono Mecánica Pamplona	
Banco de Betelu	
Agua de Arteta	
Café (Iruña)	183,70
Azucarera (Marellis)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas, 4.º á 5.º serie con 60 por 100 desamb.	118
Electricidad Pamplona	110
La Vasca Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electricidad Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas	
Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 dr.	
Electricidad Iruña	
«La Vasconia»	
Agua de Burlada y Bolacocain	115
Electricidad del Kallés.	
Electricidad Tudelana	
Electricidad Industrial Española.	
La Industrial Sangüesina.	
Noria-Bombas de Lodos.	

(Del Boletín de los Corredores de Comercio de Pamplona).

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Felipe Garcia, don Timoteo Lopez, don Faustino Lizasoain y don Benito Lorenzo.

MERCADO DE CEREALES

Es así los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

ROBO	Doble decalitro
Trigo	Realces vellón
Avena	Pesetas
Cebada	
Habas duras	
Habas anchas	
Maiz	
Alfalfa	
Girón	
Alhalfa	

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer: 15,2
Id. mínima de ayer: —4,1
Altura barométrica á las 9 de ayer: 783,8
Espeso recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros: 64

CABONIL DE PAMPLONA
Relacionada en el día de ayer:
De causa por falta de arresto mayor: 62
De causa por falta de arresto menor: 2

REGISTRO CIVIL
En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos varones 0 hembras, 0.

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA
Remitida por «Reverte»

D. J. E. CRASOL
EN
Allo

Con las precedentes letras formar el apellido de un ilustre poeta y marino.

OHARADAS
Remitida por idem.

Es el todo una dos tres de virtudes y de ciencia por lo cual al todo irás si es que en segunda estuviera. Mas prima que tu familia no quiere otro signi-«ra, de lo que sin ganas cuatro y lo sufro con paciencia.

Remitida por «Las tres bellas» veratarras.
Mi todo no lleva dos; prima prima, sciétiolo.

BUZON.

«Un tirafuellos que espanta» — Yo no espantaría, pero la charada que manda asusta. Palabra.
«Capullo vespertino».— Admitida la charada. La tarjeta final es bastante larga.
«La maestra del momento á los fofos» No está más hecha, pero no me gusta por el dolo.
«Un solucionista».— Entran en turno las tarjetas y la primera tarjeta.
«Una rubia».— Ay, hija, aún siendo Vd. rubia y todo, no tengo más remedio que lanzar las charadas al ignominioso cesto. Ya sé que á dar un mal rato por aquello de que las son muy sensibles...
«Perico entre ellos».— Admitida.
«Kropotkine».— Ms quedo con la segunda tarjeta.
«Reverte».— Entra en turno «Un ruso japonés».— Admitidos todos los pasatiempos. Advertido que va Vd. asegurado mucho en los pasatiempos. Adelante, Adelante.

Soluciones á los pasatiempos publicados en el número 4.
Oharadas.—Urbana. Casaca. O. baña. Han remitido soluciones exactas: «El gallardo joven».— «La encantadora».— «Las tres bellas».— «Las tres bellas».— «Un ruso japonés».

Soluciones á los pasatiempos publicados en el número 4 (por la noche).
Oharada.—ALBOROZO.
Tarjeta.—Bartolomé Leonardo de Argensola. No se han recibido soluciones.